

Culte du 14 septembre, Moncoutant

Accueil

Recevons de Dieu la grâce et la paix dans notre cœur et dans notre vie. Il nous accueille. Il se réjouit de nous voir réunis. Avant que nous le cherchions, il nous a cherché ; avant que nous venions, il nous a accueilli. avant que nous l'aimions il nous a offert sa grâce et sa paix.

Nous prions :

Seigneur, nous voici en ce jour rassemblés, jour de joie pour ton Église. Donne-nous ton Esprit, comme tu nous l'as promis : Qu'il se saisisse de chacun de nous, et nous saurons découvrir dans le monde les signes de ta présence ! Qu'il bouscule notre façon de vivre et de penser, et avec lui nous ferons toutes choses nouvelles ! Vienne le jour où la terre entière proclamera : "Jésus-Christ est le Seigneur à la gloire de Dieu le Père!" Amen

Avant la louange, je vais vous demander un petit exercice, vous avez des feuilles et des crayons, est ce que vous pouvez me dessiner Jésus ? Comment vous me le représenter ? On en reparlera tout à l'heure

Louange :

Nous louons Dieu

Gloire à toi Seigneur, toi qui fais naître le jour, et donnes à chaque chose sa saveur.

Gloire à toi, qui nous appelles à vivre, qui nous fais exister, qui toujours et sans cesse nous fais confiance, qui inlassablement nous tends la main.

Gloire à toi, pour les signes de ta Présence parmi nous, pour le pain partagé, pour l'amitié retrouvée, pour la paix donnée et accueillie, pour l'amour manifesté.

Gloire à toi, qui nous permets d'espérer même au milieu de la nuit, qui nous invites à oser dire que la vie est plus forte que la mort, et qu'après la nuit, la lumière va jaillir.

Amen

Cantique : 151 Je louerai l'Eternel

Volonté de Dieu

Entendons la volonté de Dieu avec les dix paroles

- 1) Je suis le Seigneur ton Dieu qui t'a libéré de l'esclavage. Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face.
- 2) Tu ne te feras pas d'images pour te prosterner devant elles et pour les servir, car je suis le Seigneur ton Dieu.
- 3) Tu ne prendras pas en vain le nom du Seigneur ton Dieu.
- 4) Souviens-toi du jour du repos pour le sanctifier.
- 5) Honore ton père et ta mère.
- 6) Tu ne commettras pas de meurtre.
- 7) Tu ne commettras pas d'adultère.
- 8) Tu ne commettras pas de vol.
- 9) Tu ne porteras pas de faux témoignage contre ton prochain.
- 10) Tu ne convoiteras rien de ce qui appartient à ton prochain.

Spontané

Reconnaissance du Péch

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péch :

Seigneur, tu nous appelles à la vie, à la vie en vérité. Tu traces devant nous pas un chemin de liberté. Et pourtant nous sommes enfermés dans nos habitudes, nos compromissions, nos facilités. Pardonne nous.

Nous sommes bien souvent perdus, dans les déserts de nos existences, nous ne parvenons pas à voir ta lumière, ta présence dans nos vies. Relève et illumine nous.

Tu nous appelles à vivre avec les autres, comme avec des frères et des sœurs, mais nous avons tant de mal à aimer, nous même et les autres, nous avons tant de mal à nous réjouir pour eux, à vivre en paix avec eux, avec elles. Apaise et conduis nous.

Amen

Spontané

Annonce du pardon

Entendons le pardon de Dieu

Le Seigneur est venu pour chercher et sauver ce qui était perdu. Heureux sommes nous de nous confier en lui car nous sommes passés de la mort à la vie.

Le Seigneur est venu non pour appeler les justes mais les pêcheurs. Sans lui nous sommes accablés par nos fautes. Heureux sommes nous de recevoir son pardon, car des ténèbres, nous venons à la lumière.

Le Seigneur est venu non pour abolir la loi mais pour l'accomplir. Sans lui nous ne pouvons vivre dans l'amour, qui est la plénitude de la Loi. Heureux sommes nous de vivre dans son amour car notre joie est parfaite.

Le Seigneur est venu non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie en rançon pour la multitude. Sans lui nous ne pouvons servir nos frères et nos sœurs en vérité. Heureux sommes nous de garder ses commandements et de les mettre en pratique, car le Royaume des cieux est à nous.

Le Seigneur est venu apporter le feu sur la terre. Sans lui le mal resterait triomphant. Que brûle en nous le feu de son Esprit. Heureux sommes nous de nous laisser guider par son Esprit, car nous sommes ses enfants.

Spontané

Illumination

Avant d'ouvrir la Bible, prions Dieu,

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Spontané

Texte : Ex 32,1-8,15-20

¹Le peuple vit que Moïse tardait à descendre de la montagne ; alors le peuple se rassembla autour d'Aaron et lui dit : Fais-nous des dieux qui marchent devant nous ! Car ce Moïse, cet homme qui nous a fait monter d'Egypte, nous ne savons pas ce qui est advenu de lui ! ²Aaron leur dit : Enlevez les anneaux d'or qui sont aux oreilles de vos femmes, de vos fils et de vos filles, et apportez-les-moi. ³Tous les gens du peuple enlevèrent les anneaux d'or qui étaient à leurs oreilles et les apportèrent à Aaron. ⁴Celui-ci prit l'or de leurs mains, le façonna au burin et fit un taurillon de métal fondu. Puis ils dirent : Voici tes dieux, Israël, ceux qui t'ont fait monter d'Egypte !

⁵Lorsque Aaron vit cela, il bâtit un autel devant le taurillon et s'écria : Demain, il y aura une fête pour le SEIGNEUR ! ⁶Le lendemain, ils se levèrent de bon matin, ils offrirent des holocaustes et présentèrent des sacrifices de paix. Le peuple s'assit pour manger et pour boire ; puis ils se levèrent pour s'amuser.

⁷Le SEIGNEUR dit à Moïse : Va, descends ; car ton peuple, celui que tu as fait monter d'Egypte, s'est perverti. ⁸Ils se sont bien vite écartés de la voie que je leur avais prescrite ; ils se sont fait un taurillon de métal fondu, ils se sont prosternés devant lui, ils lui ont offert des sacrifices et ils ont dit : Voici tes dieux, Israël, ceux qui t'ont fait monter d'Egypte !

¹⁵Moïse redescendit de la montagne, les deux tablettes du Témoignage à la main ; les tablettes étaient écrites des deux côtés, elles étaient écrites de part et d'autre. ¹⁶Les tablettes étaient l'ouvrage de Dieu ; l'écriture était l'écriture de Dieu, gravée sur les tablettes. ¹⁷Quand Josué entendit le peuple qui poussait des clameurs, il dit à Moïse : Il y a un bruit de guerre dans le camp ! ¹⁸Il répondit : Ce n'est pas un chœur de victoire, ce n'est pas un chœur de défaite, ce sont d'autres chœurs que j'entends !

¹⁹Comme il approchait du camp, il vit le taurillon et les danses. Alors Moïse se mit en colère ; il jeta les tablettes et les brisa au pied de la montagne. ²⁰Il prit le taurillon qu'ils avaient fait et le brûla au feu ; il le réduisit en une poussière qu'il dissémina sur l'eau, et il le fit boire aux Israélites.

Prédication

Jésus est la statue vivante de Dieu

Il y a des hasards curieux. Alors que je préparais cette prédication, la politique française était dans l'incertitude. Est ce que François Bayrou va avoir le vote de confiance de l'assemblée ? Et sinon qui va prendre sa place ? Est ce que la période de transition va être aussi longue qu'après la démission de Michel Bernier ? Oui le début de semaine était très incertain. Nous étions un peu comme les hébreux au pied de la montagne attendant Moïse. Qui va les guider s'il ne redescend pas ? Quel va être l'avenir ? Comment continuer ? Il faut un guide sûr ! D'où le veau d'or, un dieu parmi eux. Nous de même, incertitude et soulagement : nous avons un nouveau premier ministre. Et je ne peux pas m'empêcher de sourire face au parallèle, il s'appelle Sebastien Lecornu. Hasard curieux non ?

En tout cas, cela nous dit quelque chose de très important, face à l'incertitude, aux moments de doute, en particulier collectif, nous avons besoin d'être rassurer, nous avons besoin de nous raccrocher à quelque chose de tangible, nous avons besoin d'être certain d'être guidés, accompagnés. Je vous invite à découvrir comment la Bible parle de Dieu qui accompagne son peuple, l'humanité et chacun et chacune d'entre nous.

Le récit commence par la création du veau d'or, né du besoin de rendre tangible la divinité. Dans l'Orient ancien cela était toujours le cas, les dieux avaient des statues, on peut penser à Baal, à Enlil, Assur ou Ishtar dont on a retrouvé de nombreuses mentions.

Attention, à l'époque la statue est le dieu. C'est pourquoi, quand un peuple gagnait contre un autre peuple, il déportait les élites, mais aussi les statues des dieux, pour montrer que leur dieu était plus fort que le dieu des adversaires.

Pour ce qui est des hébreux, on a de nombreux indices historiques, archéologiques et bibliques qui montrent que Yavhé était représenté par une statue dans certains sanctuaires, peut être même dans tous, et qu'il était certainement accompagné de sa parèdre, sa compagne Ashéra. Et à votre avis, Yahvé était représenté par quoi ? Par un taureau. Ce récit de l'Exode est donc un récit polémique contre les statues et images de Dieu. Et le fait que cela soit un veau est peut être une façon de discréditer les statues de divinités, ce n'est pas un fort et grand taureau mais un petit veau. Mais alors, si Dieu n'est plus dans les statues comment être sûr qu'il accompagne, guide ?

À votre avis ? C'est dans le récit. Dieu est présent à travers la Loi. Les tables de la Loi plus précisément. Il y a un vrai glissement spirituel, il n'y a plus besoin de voir la divinité pour être guidé par elle, il suffit de suivre sa Loi. On suppose que ce changement commence dans le Royaume de Juda au moment de la chute du Royaume d'Israël (au Nord), et se poursuit lors de sa chute et de l'Exil à Babylone. Comme le Temple de Jérusalem est détruit, comment faire pour rester fidèle à Dieu ? Il faut suivre sa Loi. Où on trouve ce commandement que nous avons entendu tout à l'heure : « Tu ne te feras pas d'images pour te prosterner devant elles et pour les servir, car je suis le Seigneur ton Dieu. » Oui, plus besoin de statue, sa Loi suffit.

Mais il y a quelque chose de particulier avec cette Loi dans le texte, car les tables de la Loi sont écrites de la main même de Dieu. Et pourtant Moïse les casse, et c'est lui qui devra graver les suivantes. Oui, c'est très important à noter. Il y a un écart entre la parole de Dieu et la Loi écrite. Nous n'y avons pas directement accès, il y a toujours une médiation humaine. Même les tables de la Loi n'enferment pas Dieu. Elles ne peuvent pas devenir un nouveau veau d'or.

Je vous connais, vous allez me dire que c'est bien beau, mais depuis Paul nous le savons, les chrétiens et chrétiennes ne sont plus soumis à la Loi. Alors comment nous laisser guider par Dieu, comment savoir que nous sommes accompagnés ? Comment savoir que nous ne faisons pas de fausses images de Dieu, de nouveaux veaux d'or ? Car c'est un danger qui nous guette tous et toutes, moi le premier. C'est plus sécurisant de savoir que l'on a compris Dieu, qu'on le maîtrise, qu'on l'enferme dans nos représentations.

Et bien pour répondre à ces questions, il faut se rappeler que Jésus est venu accomplir la Loi. C'est lui le visage de Dieu, le visage de sa Loi, de sa volonté. Oui Jésus est la statue vivante de Dieu. Sa vie, son enseignement, ses miracles, sa mort et sa résurrection témoignent que Dieu accompagne tous les humains, qu'il prend soin de chacun et chacune, qu'il marche sur nos chemins. Jésus est le garde fou contre tout nos veaux d'or. Toutes nos compréhensions de Dieu, toutes nos idées sur lui, doivent être éprouvées par ce que l'on sait de Jésus, de son enseignement, de sa vie, de sa mort et de sa résurrection.

Pour finir est ce que quelqu'un veut montrer le dessin qu'il a fait de Jésus ? De comment il se le représente ? Merci. C'est fou, nous avons tous et toutes une image assez précise de Jésus, alors que l'on ne sait strictement rien de lui. Si ce n'est qu'il est un homme. Est il blond ? Brun ? Yeux noirs ? Barbe ou pas barbe ? On ne sait pas ! *La représentation barbe, cheveux longs vient des Byzantins plusieurs siècles après.*

Ce manque d'information est important car il permet de découvrir que c'est par sa vie, sa mort et sa résurrection que Jésus est proche de nous. Les critères physiques n'importent pas, c'est sa parole et ses actes qui comptent.

Oui Jésus est la statue vivante de Dieu. Il vient remettre en cause tous nos veaux d'or, toutes nos fausses représentations pour vivre une relation vivante avec Dieu et nous laisser guider par lui dans les déserts de nos existences. Amen

[Silence puis cantique : Nous avons vu les pas 320](#)

Confession de foi

Nous confessons notre foi :

Je crois en Dieu, le Tout Proche plus que l'humain ne l'est de lui-même et que le ciel ne l'est de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, face divine de l'humain et face humaine de Dieu, humble, souffrante, crucifié. Il accepta la mort mieux que nous n'acceptons la vie. Il vient pour libérer l'humain de ses idoles et nous donne sa paix.

Je crois en l'Esprit-Saint qui nous unit au Christ dans le monde de Dieu. Ici et maintenant : événement de l'Église, dans la foi, l'espérance et l'amour. Amen.

Spontané

Annonces et offrande

- Partage biblique mardi 16 septembre 15h-17h, actes des apôtres
- éveil, école biblique, KT la semaine prochaine
- culte le 21 septembre ici, pas de culte le 28 car fête de Mouchamps (avec accueil et visite 11h, repas 12h (sur inscription), culte 15h)
- 27 septembre café éphémère
- Fête de paroisse le 5 octobre (inscription pour le repas malgache!)

Prière d'intercession (Assis)

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ. Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés.

Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané

Envoi et bénédiction

Jésus est la statue vivante de Dieu. Il vient remettre en cause tous nos veaux d'or pour vivre une relation vivante avec Dieu et nous laisser guider par lui sur nos chemins de vie.

Que Dieu demeure avec nous et avec les nôtres, avec les présents et avec les absents, avec ceux qui sont dans la joie, ceux qui sont dans la tristesse, pour le temps et pour l'éternité. Amen.

Spontané

Moment soro-fraternel